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113年度第 3季法務部矯正署高雄第二監獄外部視察小組視察報告 

製作日期：113年 9月 26日 

一、委員組成                                                                 

召集人：王東碧 

委員：陳義成、張麗玉、劉嘉茹（請假）、蔡易廷（請假） 

二、本季視察業務概述 

(一)本季視察重點： 

本季之視察重點為高齡收容人各項處遇及生活照顧辦理情形。 

(二)視察業務執行概述： 

本小組於 113 年 9 月 3 日假法務部矯正署高雄第二監獄會議室，召開本年度第 3 季視察小組會議，因應本季之視察重點，會

中邀請該監教化科、戒護科及衛生科就本季視察重點及上一季本小組建議之後續辦理情形進行業務簡報。 

三、視察內容及處理情形 

案由 視察內容及處理情形 視察小組建議(由視察小組提出具體建議) 

1.有關該監

高齡收容人

輔導處遇及

團體課程 

視察重點及說明： 

本小組聽取該監教化科說明有關高齡收容人個人輔導及團

體課程辦理情形，該監教化科團隊對於團體課程開辦相當

用心，課程種類也相當多樣化，目的就是希望能幫助收容

人維持身心健康及人際互動關係，並習得一些才藝專長，

有助於日後復歸社會，本小組對這個部分也提出一些建

一、有關於高齡的定義，建議不用拘泥於法定

年齡 65 歲，可依收容人身心狀況，必要

者提早依高齡收容人類別進行處遇。 

二、該監開辦的課程團體雖多，也都有助於高

齡收容人的適應及發展，但似乎沒有開辦

高齡收容人的專班，面對高齡化的社會，
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議。 矯正機關也不可避免要面對高齡化的問

題，建議可及早就這部分著手研議。 

2.有關高齡

收容人生活

處遇 

視察重點及說明： 

面對高齡收容人入監人數漸增，對於他們的生活照顧上，

尤其醫療方面需求是刻不容緩的課題，要滿足對高齡收容

人的照顧，可能同時也伴隨著機關預算及人力成本的提

高，本小組就收容人高齡化對機關運作影響部分提出幾點

問題。 

一、對於高齡收容人在醫療及生活方面，具體

上能提供什麼協助? 

二、收容高齡收容人不可避免地要面對就醫的

問題，面對高齡收容人大量的就醫需求，

是否會影響戒護人力的運用? 

3.有關高齡

收容人看護

及長照 

視察重點及說明： 

高齡收容人在監生活及住院時，能得到妥善的照護，一旦

出監突然失去協助及照護，可能會影響其生命安全，這個

部分矯正機關可能需要尋求社會資源作適當的連結，本小

組在高齡收容人出監照護銜接方面有ㄧ些疑問及建議。 

一、部分高齡收容人住院時，可能需要他人協

助或已經無法自理生活，請專業照服員協

助照護的經費將會是一筆很大的開支，倘

若住院收容人有需要請照服員，該筆費用

應由誰支付? 

二、建議該監高齡收容人出監前，可連結長照

2.0 照護專員評估，期能完整銜接其出監

生活照護，避免剛出監期間照護中斷。 

三、建議對監內同仁強化照護知能及基本訓

練，提升對高齡收容人照護需求的敏感

度。 
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四、歷次視察建議處理情形 

年度 季別 視察建議 機關辦理情形 管考建議 

113 2 收容人難免有愛面子或家中事務不敢外揚

的想法，即使有家庭援助的需求，可能不

容易主動說出來，建議該監能儘可能主動

發現並協助有家庭援助需求的收容人。 

本監自收容人入監起，即提供收容人多種管道申

請家庭援助： 

本監社工於新收家庭援助宣導時，收容人可現場

主動提出申請。 

收容人寫報告申請或所屬場舍主管於訪談中得知

收容人有家庭援助需求時，由場舍主管轉介本監

社工。 

由調查科轉介收容人所填寫的「受刑人入監直接

調查表」給社工。 

由各教區教誨師或心理師輔導時發現並轉介。 

搭配法務部「及時雨-援助收容人高關懷家庭方

案」進行高二監收容人家庭狀況調查，了解本監

收容人家庭為中低收入戶或低收入戶之數量，再

進行家庭援助評估社福資源連結之需求。 

解除追蹤，

持續辦理 

113 2 原舍房結構設置一人一床床位造成通風

性、戒護死角等問題，且在該監收容人超

收未緩解情況下，繼續提高一人一床比

本監設置一人一床過程中，產生的問題及解決方

式如下： 

戒護死角問題：目前已逐步更換超廣角鏡頭，以

解除追蹤，

持續辦理 
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例，反而會壓縮其他尚未設置一人一床舍

房收容人的生活空間，建請該監在逐步設

置時，一併研擬解決之道，避免一人一床

的美意大打折扣。 

減少戒護死角，未來依經費狀況，研擬新增鏡

頭，俾消弭戒護死角。 

通風性問題：研擬增設排風扇，以增加通風性，

期能打造一個舒適、健康的居住環境。 

舍房擁擠問題：本監刻正加速各類收容人移監業

務，減緩本監擁擠情形，期能讓收容人真正感受

到一人一床政策的好處，並避免擠壓到其他收容

人的生活空間。 

 


